

Mercado Laboral

Una de las grandes interrogantes al terminar una carrera universitaria es ¿Dónde voy a trabajar? O ¿Qué voy hacer? Como Tecnólogos dentales y Odontólogos nos haremos la misma pregunta. Por tal motivo es importante conocer el mercado laboral de nuestra carrera y las posibles alternativas de trabajo.

Para los egresados de la carrera de odontología, la transición hacia destinos laborales inciertos se ha prolongado; obtener un trabajo es más difícil. Por otro lado, el reconocimiento general de los efectos negativos del desempleo y el subempleo sobre la salud y el bienestar psicológico, y el afrontamiento, la calidad de vida y los procesos de toma de decisión, está provocando que muchos titulados, desanimados, aplacen su entrada en el mercado laboral, optando muchas de las veces por una educación especializada (especialidades, maestrías y doctorados), que contribuya a añadir algún valor a sus títulos universitarios.

Hoy en día se exige a las instituciones de educación superior formar profesionistas que logren alcanzar la preparación necesaria para competir con calidad. Dentro de este contexto, se considera que las instituciones de educación superior deben de tener muy en cuenta los cambios y analizar las grandes direcciones del mundo del trabajo. Si examinamos las propuestas formuladas en diversos países por los empleadores, por quienes estudian el futuro de la educación superior y la mayoría de los investigadores que analizan las vinculaciones entre la educación superior y el trabajo, puede verse que lo que la UNESCO (2000) demanda es que:

- Sean flexibles,
- Sean capaces de contribuir a la innovación y a ser creativos, y estén dispuestos a ello,
- Sean capaces de hacer frente a las incertidumbres,
- estén interesados en el aprendizaje durante toda la vida y preparados para ello,
- hayan adquirido sensibilidad social y capacidades de comunicación,
- sean capaces de trabajar en equipos,
- estén dispuestos a asumir responsabilidades,

- estén animados de un espíritu de empresas se preparen para la internacionalización del mercado laboral mediante una comprensión de diversas culturas,
- sean polifacéticos en capacidades genéricas que atraviesen diferentes disciplinas,
- y tengan nociones en campos de conocimiento que constituyen la base de diversas capacidades profesionales, por ejemplo las nuevas tecnologías.

Existe una publicación de la Fundación Mexicana para la Salud, que lleva por título: "Formación y mercado laboral del personal de Odontología en México", en la cual podemos encontrar interesante data sobre el rol y la realidad de la mujer como recurso humano en Odontología.

En las Facultades de Odontología, alrededor de dos tercios de los alumnos son mujeres: Esta tendencia general de 2 mujeres por cada hombre en los alumnos de Odontología, se mantiene a la hora de analizar cómo están compuestos - según género - los grupos de egresados (65.3% son mujeres en el 2001) y de recién titulados (64% son mujeres en el 2001).

Cuando analizamos qué sucede conforme se ingresa al mercado laboral, podemos ver que existen diferencias de interesante análisis:

En el **personal técnico** se ve una diferencia entre hombres y mujeres: mucho más hombres que mujeres trabaja (91.4% versus 45.9%). Y cuando vemos el rubro en el cual trabajan, se observa que el 82.65% de las mujeres labora en áreas distintas a la Odontología, cifra largamente mayor a la de los hombres (59.36%).

Para el caso de los odontólogos, el número de mujeres que no labora continua siendo mayor al de los hombres, pero más equitativo que para el caso del personal técnico: 39.2% de mujeres que no laboran versus 13.5% de hombres, siendo similar el porcentaje de mujeres y hombres que se desempeña en áreas distintas a la Odontología (34.3% de las mujeres y 31.4% de los hombres)

Cuando analizamos los niveles de remuneración de los recursos humanos en Odontología por sexo se puede encontrar que las mujeres ganan comparativamente

menos que los hombres y que estas diferencias son más marcadas que en otras profesiones, como los médicos o las enfermeras.

Para los técnicos, en ingreso promedio de las mujeres es de 1010 pesos menos por mes, para las odontólogas 3390 pesos menos por mes y para el grupo con postgrado, 4740 menos por mes.

Campo Laboral

Actualmente para responder a los desafíos de la globalización es necesario preparar a los profesionistas para un mundo de trabajo, donde las tareas que van a desempeñar estarán en constante evolución, la toma de iniciativa predominará sobre la obediencia y la ampliación de los mercados más allá de las fronteras, los volverá complejos. Por esta razón, la educación debe de estar encauzada de tal manera que ayude a los egresados a realizar tareas para las cuales no fueron formados, a prepararse para una vida profesional que se torna diversa, a mejorar su aptitud para trabajar en equipo, utilizando la información de manera autónoma, con improvisación, así como con creatividad.

En este sentido, el odontólogo es un profesionista que desarrolla su práctica de forma privada preponderantemente, existiendo diferentes modelos. De acuerdo a éstos va a depender la forma en que se tiene organizado el consultorio, de la zona en donde se establece el profesionista y de los recursos económicos de los que dispone. Dentro de este contexto la profesión odontológica tiene varias orientaciones tales como la práctica independiente, la práctica compartiendo instalaciones y la práctica con una asociación de grupo.

El odontólogo, desde el punto de vista científico, técnico, social y cultural actúa en las siguientes áreas:

- a) En el ejercicio Privado.- El profesional en Odontología se desempeña cumpliendo funciones de Investigación, prevención, curación, rehabilitación, pronóstico y mantenimiento de la salud bucal. En esta área se consideran las siguientes modalidades
- El Odontólogo empleador de otros odontólogos
 - El que trabaja en sociedades con otro colega
 - El que ejerce independientemente su profesión
- b) En organismos públicos y privados.- Donde cumple las funciones de profesional de la odontología, como investigador o como administrador de servicios de la salud bucal en el ministerio de salud, ES-SALUD, en dependencias hospitalarias de la Fuerzas Armadas y en Clínicas Públicas o Privadas.
- c) En centros de Investigación.- Realizando Investigaciones básicas, aplicadas en instituciones de la investigación de Universidades o Institutos.
- d) En universidades e instituciones de Educación Superior.- como miembro ordinario del personal docente, como personal administrativo o como integrante del personal de investigación.

El desarrollo de la Odontología en los últimos años, producto de los avances propios de la ciencia y de la importancia que va cobrando la salud bucal, hace necesario que el profesional Odontólogo desarrolle su tarea junto a un personal de apoyo que cuente con una formación específica y de excelencia. Entre sus principales colaboradores se encuentra el Técnico Dental.

El campo en el que pueden desarrollar su trabajo los protésicos dentales es bastante amplio.

Laboratorios o clínicas dentales, en los que puede trabajar como técnico en prótesis dental, técnico en prótesis fijas, técnico en prótesis removible, técnico en ortodoncia, fabricando, modificando y reparando los diferentes tipos de prótesis.

Debido a que esta es una profesión que requiere años de práctica, aquellos que empiezan en ella suelen hacerlo como aprendices en laboratorios, cambiando con el tiempo en función de la habilidad y el grado de especialización que llegue a adquirir el protésico dental. Una segunda vía para acceder al mundo laboral es estableciendo un laboratorio propio de prótesis dental.

Referencia:

Ruiz JA y Nigenda G. Formación y mercado laboral del personal de Odontología en México. Fundación Mexicana para la Salud. México 2003